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22ª Assembleia Ordinária dos Conselho Gestores 
Local: GTG da Reflorestadores Unidos 

Endereço: Rodovia RS 020, Km 135 S/N, Cambará do Sul 

Data: 20/08/2019 

Participantes: Lista de presença em anexo 

PAUTA 

1. Aprovação da ata anterior e informes; 

2. Alteração da Gestão da APA Rota do Sol; 

3. Rede SEIVA – Rede de Educação Ambiental em Unidades de Conservação; 

4. POA EEE Aratinga – Plano Operacional Anual 2019; 

5. POA APA Rota do Sol – Plano Operacional Anual 2019; 

6. Revisão Plano de Manejo APA Rota do Sol; 

7. Assuntos Gerais. 

ATA 

Aos vinte dias do mês de agosto de dois mil e dezenove, às treze horas e trinta minutos, nas 1 

dependências do Centro de Tradições Gaúchas da Reflorestadores Unidos, em Cambará do Sul, 2 

reuniram-se os conselheiros, conforme lista de presença em anexo, para a XXII Assembleia 3 

Ordinária dos Conselhos Gestores das Unidades de Conservação Área de Proteção Ambiental Rota 4 

do Sol (APARS) e Estação Ecológica Estadual Aratinga (ESEC Aratinga). A Gestora da ESEC 5 

Aratinga, Sra.Vanessa, agradeceu a presença de todos e apresentou a pauta proposta para 6 

Assembleia. 1. Aprovação da Ata anterior e informes: Após algumas considerações e informes, 7 

alteração da data da segunda reunião, justificativas dos ausentes. Sem maiores alterações, a ata foi 8 

aprovada. Informa as alterações do nome e da Secretaria, do Diretor do Departamento de 9 

Biodiversidade, do novo Chefe da Divisão de Unidades de Conservação. Sr. Everson - 10 

Agradecemos a cedência do espaço para a reunião. Sra. Vanessa – Ressalta a importância da 11 

proximidade com os conselheiros. Apresentada a pauta. Sra. Roseli – Informa sobre o Programa de 12 

Comunicação Social da Rota do Sol, os andamentos do painel falando das unidades de conservação e 13 

da rodovia Rota do Sol, a ser instalada no Café Tainhas. 2. Alteração da Gestão da APA Rota do 14 

Sol: Sr. Everson - Informa que está assumindo como Gestor Substituto da APA Rota do Sol, solicita 15 

o apoio dos Conselheiros, se coloca a disposição, das colegas aposentada e em processo, hoje 16 

estamos em quatro servidores. Sra. Margarete – informa que fica temorosa com relação como se 17 

encare os conselhos, se poderá continuar a apresentar as demandas das instituições neste espaço. Sra. 18 

Vanessa - Relata da reunião de gestores que tratou do tema „planos de manejo‟, da metodologia 19 

ICMBIO. Sra. Edenice - Relata do processo de revisão do Plano de Manejo, da nova metodologia, 20 

convida para a oficina de 23 a 27 de setembro, em São Francisco de Paula. 3. Rede SEIVA – Rede 21 

de Educação Ambiental em Unidades de Conservação; Sra. Vanessa – Apresenta o histórico, o 22 

terceiro ano desde 2017, das visitas nas UC‟s, das ações de 2018, do calendário de 2019. Ritmo foi 23 

mais lento em 2019, em partes as dificuldades de acesso a recurso, trabalhar com Plantas 24 

Alimentícias Não Convencionais – PANC. Sra. Margarete - Solicita ser avisada da atividade. Sra. 25 

Edenice - Solicita informação se o pinhão será incluído como PANC? Sr. Daniel Teixeira - Se 26 

coloca a disposição para novas atividades de educação ambiental e saneamento básico, a UERGS 27 

está estruturando um novo laboratório de águas, e que estaremos recebendo equipamentos e o 28 

cenário. Sra. Margarete - Os produtores rurais fazem os testes todos via a Universidades. Sra. 29 

Edenice - Há os produtores nos entornos das ZA‟s e as possiblidade dos serviços de PSA, para 30 

produtores de água. Sra. Vanessa - Lembra que a participação no SEIVA á aberta. Informa que 31 
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retomamos a metodologia dos Planos Operativos Anuais, apresenta o POA da Aratinga, da 32 

relevância da regularização fundiária, atingindo 50% das áreas, a proposta de um Centro de 33 

Educação Ambiental. No final do ano de 2018 começamos a trabalhar com as espécies invasoras, 34 

com ações espécie javali, testado um sistema de curral para captura do animal vivo, dos 35 

aprendizados, receberemos a visita dos colegas do Programa Invasoras da SEMA de POA, e a troca 36 

de informações com a FLONA de São Chico, com o apoio do Raul do ICMBio. Sra. Margarete 37 

Questiona sobre a metodologia, inclusive relatos de uso da cerca elétrica para controle. Sra. 38 

Margarete - Relata de experimentos pesquisador para a utilização do tojo como alimentação animal.  39 

Sra. Vanessa – Informa enquanto zona da APA estará integrada na equipe da revisão do plano de 40 

manejo da APA. Que está acompanhando o Caminho das Araucárias, sob um olhar de educação 41 

ambiental, da identidade visual através da aquisição de placas de identificação. A equipe da unidade 42 

é pequena, para todas as demandas desta grande área, sentimos uma falta de suporte, sem EPI, sem 43 

uniformes para os guardas-parque, o processo anda, mas não há previsão. Sra. Margarete – 44 

Questiona se há perspectiva de reposição e ou aumento do quadro funcional. Sr. Everson – O 45 

cenário não é favorável neste momento, o concurso da SARH já venceu. Sra. Margarete – Propõem 46 

uma moção para o setor específico. Sra. Vanessa - Relata de toda a movimentação dos colegas 47 

guardas. Sr. Cassiano – Relata a situação que as unidades estão desprotegidas, pois não dispomos de 48 

condições de trabalho, como no caso da APA e da Estação Ecológica, de ações junto com o batalhão 49 

ambiental, nos afastamos, da falta de EPI, dentro da Secretaria há um contexto que alegam que a 50 

utilização de arma de fogo é apenas para combate a caça, que é para esquecermos a parte florestal, é 51 

um cenário complexo, pois as condições são mínimas. Sargento Sr. Daniel da Luz– Relata da 52 

legalidade, do cenário, do que está faltando. Sr. Cassiano – Relata de um episódio, após atendimento 53 

a uma denúncia envolvendo soltura de passeriformes, e que atualmente em São Francisco de Paula 54 

na SEMA, não podemos atender mais as denuncias, nem dentro das Unidades de Conservação, há 55 

uma ação correndo, com a ciência da Promotoria, este é o cenário. Fora criado um Departamento de 56 

Fiscalização dentro da SEMA, que as denúncias deverão ser comunicadas via sítio eletrônico no site  57 

da SEMA RS, que deveria encaminhar para as unidades, até hoje não chegou e ou retornou denuncia 58 

para as unidades via este canal, há também um 0800. Sr. Everson – Orientação de denuncia via site, 59 

veio apenas via e-mail, DBIO. Sargento Sr. Daniel Luz – Relata dos riscos, de não atender a 60 

denuncia e ou não atender o que é poder legal da profissão, poderá responder por omissão, pelo dever 61 

de ofício. Sr. Cassiano – Isto foi encaminhado, via ação junto ao Ministério Público. Sr. Everson – 62 

Relata do cenário, da complexidade, de EPI, a mudança de entendimentos de algumas funções por 63 

parte da gestão cúpula superior da Secretaria, principalmente o que tange a fiscalização, no governo 64 

anterior tinha alguns entendimentos, e hoje estamos sofrendo as consequências do olhar daquela 65 

gestão. Sra. Margarete – Qual o olhar da atual gestão para a fiscalização? Sr. Everson – 66 

Recebemos a informação na semana passada, na reunião de gestores, que estão criando a divisão de 67 

fiscalização. Sra. Margarete – Chegamos a um patamar das unidades de conservação, em que a 68 

comunidade já está acomodada e participando, as coisas vão se esvaziando, não podemos deixar 69 

zerar, pois não via justificar a desapropriação, uma moção partindo do conselho. Sra. Edenice - 70 

Ofício do Conselho se apresentando, colocando alguns pontos que a equipe unidade não consegue 71 

responder de situação de curto, médio, e que está a disposição. Convidando a um representante da 72 

Divisão de Unidades de Conservação e do Departamento, para conhecer o planejamento para 2019 e 73 

2020. Sra. Vanessa – Agradece ao apoio, será realizada uma redação encaminhada para o Conselho 74 

e posteriormente para a Chefia da Divisão, um texto base. Sra. Andriele – Relata o cenário de 75 

atuação dos guardas-parque, 60 no estado. Sr. Cassiano – Informa que há uma questão no estado, 76 
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talvez até inconstitucional, que o estado informa que há aproximadamente 200 vigilantes nas 77 

unidades de conservação, cadastrados como guardas-parques vigilantes, na verdade são 52 guardas-78 

parque. Sra. Andriele – Apresenta a proposta do Centro de Educação Ambiental, na Aratinga em 79 

continuidade ao projeto SEIVA. Sra. Vanessa – A proposta é encorpar o projeto e posteriormente 80 

defender na CECA para a busca de recursos e execução. Sr. Everson – Apresenta o POA APA 81 

Rota do Sol – Plano Operacional Anual 2019, para o horizonte das atividades da APA, 82 

implementação do Sistema de Monitoramento Estratégico, com dois planejamentos estratégicos, a 83 

revisão do plano de manejo e a participação do conselho. Do cenário da caminhada do plano do 84 

manejo da APA. A questão do conselho, que foi se esvaziando, em que estamos sentido a falta de 85 

algumas instituições, prefeituras municipais. Debates sobre a participação social. “Quem participa 86 

decide”, “Quem não participa não pode reclamar”. Debates do CAR. Sra. Margarete – Do sistema 87 

de penalização e defesa, do sistema do judiciário, porém como recuperação ambiental não surge 88 

efeito. Sr. Everson – Demais ações do POA, GANECO com a UERGS, o Caminho das Araucárias, 89 

educação ambiental, do atendimento a denúncias ser repassadas para Porto Alegre. Revisão Plano de 90 

Manejo da APA Rota do Sol. Histórico, dos andamentos em 2017, e como está neste momento. 91 

Considerando o reordenamento dentro da Divisão, que a APA, no seu decreto de criação é de uso 92 

sustentável, tem que mitigar os impactos da rodovia, mas também é ZA da Aratinga, como 93 

estabelecer os alvos da APA sem se ter o alvo da Arantinga, a extinção da FZB, final de 2018 o 94 

questionamento do SINDIMADEIRA, sobre a renovação de reforma de plantio de pinus de 30% das 95 

áreas. Sra. Margarete – Tem que aguardar ação do teu gestor maior, qual o respaldo, para ações 96 

necessita de profissionais, de recursos, mas das ações pontuais, considerar CAR. Sr. João – A nossa 97 

preocupação persiste, às condicionantes dos plantios de pinus. Sr. Everson - Das alterações das 98 

legislações, com as competências de licenciamento que passaram ao município. Alguns conselheiros 99 

se manifestaram para o aguardo para diretriz da atual gestão para a continuidade do processo plano 100 

de manejo. Assuntos Gerais. Aberto aos comentários e informes.  Sra. Margarete - Relata de duas 101 

redes de distribuição de energia de alta tensão, uma eólica e passará por todo o nosso território para 102 

levar energia para Santa Catarina, e outra que saíra de Cambará que apoiamos de biocombustão, e 103 

vai cortar os campos, solicita a Everson que busque maiores informações. Ela atinge a nosso 104 

território e a unidade, da interferência, questões a serem observadas, dos impeditivos para o produtor 105 

e não é ressarcido, dos danos ambientais, se passar por cima de uma mata, seja pinus e ou nativa, vão 106 

cortar tudo, a instalação de torres devem gerar alguma medida mitigadora para as unidades. Debates. 107 

Linhas de transmissão, na FEPAM deve ter algum registro. Um projeto deste porte deve ter 108 

publicitação do empreendimento. Sra. Roseli – Contribuições para a placa, que englobará todas as 109 

unidades de conservação, com a proposta de instalar na parte externa do Café Tainhas. Sr. Everson – 110 

Solicito que se marca uma reunião quando se tiver uma prévia da placa antes da definição final. Sr. 111 

Daniel Teixeira – Rememora do trabalho da Sra. Susana Faistauer, da Rodovia Rota do Sol. 112 

Debates, dos impactos sobre a fauna atropelada na rodovia. Sr. Everson – Não havendo mais nada 113 

ser discutido, Eu e Vanessa agradecemos a presença de todos, e eu Everson Fleck, lavrei a presente 114 

ata que será assinada por mim e pela presidente do conselho, após aprovação em Assembleia. A ser 115 

aprovada em 26 de novembro de 2019. 116 

 

______________________                                              ______________________   

        Everson Elenilton Fleck                                               Vanessa Pruch Castro Oliveira 

      Presidente Substituto do Conselho Deliberativo                 Presidente do Conselho Consultivo 


